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香港文匯報訊
（記者 陳庭佳）
負責香港政改的
中央政府官員將
於周日與立法會
議員會面。將會
出席會面的政制

及內地事務局局長譚志源昨日表示，會面沒有前
提、前設，議員可暢所欲言，當局會視乎情況安
排中央官員和反對派議員溝通的專場。他形容，
是次會面是香港民主發展的重要場合，期望收到
一份有代表性的出席名單。

特區政府尊重任何意見
立法會2017年行政長官產生辦法方案小組委
員會昨日舉行會議，繼續審議普選方案的議案
草擬本。反對派於草擬本第一條開始就大做文
章，工黨主席李卓人聲稱提名委員會既沒有廣
泛代表性，也不是按民主程序，最後更不是由
普選產生特首，「全部都係假嘅。」他又質疑
如果方案沒有修訂空間，「見（與中央官員會
面）嚟做咩？」
與會的譚志源回應說，與中央官員會面是
沒有前提、前設，相信議員可於會上暢所欲
言，當局也願意聽取方便坦率交流的建議，
毋須過早猜測會面的情況及結果。是次會面
是源於早前有議員希望可於中央負責政改的
官員直接交流，屆時議員提出甚麼意見，特
區政府也會尊重。

民主黨議員黃碧雲問到，特區政府會否向立
法會提交一個「一定得」的方案，作原則性或
技術性的修訂。譚志源強調，當局會盡力爭取
議員支持方案，也會如期、如是地提交方案予
立法會審議。黃碧雲追問稱，若與中央官員會
面有成果，特區政府是否也不會修訂方案，譚
志源回應說不要勉強他回答政治性問題， 建議
黃碧雲於周日直接向中央官員提出。

下午一時前可結束會面
譚志源在會後表示，希望是次會面於周日上

午約9時開始，不遲於下午1時結束。當局會視
乎出席議員的多寡和反對派議員的意願，像之
前在上海和深圳的會面般，安排中央官員專門
和反對派議員溝通，相信官員都願意有這安
排。不過，他認為若分得太多場次，或會影響
部分議員下午的其他活動。

望見有代表性出席名單
他相信，是次會面是對香港未來民主發展很
重要的場合，因為全體立法會議員難得與中央
負責香港政改的官員會面，對政制發展很有幫
助，議員也可就香港的整體形勢及未來香港發
展向官員表達意見。他又認為社會各界會珍惜
和把握是次會面，也欣悉一些反對派議員初步
認為可以赴會，期望今日從立法會秘書處收到
一份有代表性的出席名單。
被問到中央如果「讓步」，普選方案可否修
改，譚志源表示不會回答假設性問題。

梁梁振英昨晨出席行政會議前會見傳媒振英昨晨出席行政會議前會見傳媒，，主動主動
提到政務司司長林鄭月娥已去信立法會主提到政務司司長林鄭月娥已去信立法會主

席曾鈺成席曾鈺成，，轉達一個信息轉達一個信息，，就是特區政府安就是特區政府安
排排，，並得到中央政府的同意並得到中央政府的同意，，邀請全體立法會邀請全體立法會
議員周日赴深圳與負責香港事務的議員周日赴深圳與負責香港事務的33位中央官位中央官
員員，，包括國務院港澳辦主任王光亞包括國務院港澳辦主任王光亞、、全國人大全國人大
常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛
和中聯辦主任張曉明會面和中聯辦主任張曉明會面，，就香港政改和相關就香港政改和相關
問題交流問題交流。。

可詢問今次否決可詢問今次否決 何時再有機會何時再有機會
梁振英指出梁振英指出，，即使有部分反對派議員已經決即使有部分反對派議員已經決

定會否決政改方案定會否決政改方案，，但仍然有很多問題值得但仍然有很多問題值得
談談，「，「比如說否決今次政改方案後要做甚麼比如說否決今次政改方案後要做甚麼
呢呢？？今次今次20172017年年（（特首普選方案特首普選方案））否決了否決了，，
20172017年無普選行政長官年無普選行政長官，，之後下次的機會是何之後下次的機會是何

時時？？下次中央會不會有一個比起下次中央會不會有一個比起『『88．．
3131』』人大決定更能令人大決定更能令『『泛民泛民』』接受的接受的

方案等方案等，，這些可能性有多高這些可能性有多高？？這些問題這些問題，，我看我看
他們都應該直接從中央有關官員的口中得知一他們都應該直接從中央有關官員的口中得知一
些信息些信息。。我覺得他們亦有責任去了解一下我覺得他們亦有責任去了解一下，，如如
果否決這個方案的話果否決這個方案的話，，影響到底如何影響到底如何？」？」
他強調他強調，，自己並不是說自己並不是說，，議員赴深圳就是談議員赴深圳就是談

否決後的後續否決後的後續，，而是說有一系列的問題可以談而是說有一系列的問題可以談，，
「「很多很多『『泛民泛民』』議員覺得他們不一定如建制派議議員覺得他們不一定如建制派議
員般員般，，經常有機會與中央官員接觸經常有機會與中央官員接觸。。所以所以，，我們我們
覺得即使政改這個問題有某些議員已經有這樣覺得即使政改這個問題有某些議員已經有這樣
（（否決政改方案否決政改方案））的決定的決定，，他們會投票否決他們會投票否決，，
（（但但））政改以外有很多事情我們都要經常與中央政改以外有很多事情我們都要經常與中央
一起一起『『拍住做拍住做、、拍住上拍住上』。』。所以所以，，能夠有機會與能夠有機會與
香港問題有關的香港問題有關的，，或者與負責香港事務的中央官或者與負責香港事務的中央官
員能夠直接見面員能夠直接見面、、交流交流、、對話對話，，總是好事總是好事。。所所
以以，，我希望大家能夠多些珍惜這個機會我希望大家能夠多些珍惜這個機會。」。」

表決前重要關頭表決前重要關頭 活動應知取捨活動應知取捨
梁振英又主動回應了外間質疑當局安排是次交梁振英又主動回應了外間質疑當局安排是次交

流在流在3131日周日舉行是為了阻礙反對派議員出席當日周日舉行是為了阻礙反對派議員出席當
日舉行的日舉行的「「六四遊行六四遊行」。」。他說他說，，是次安排在周日是次安排在周日
交流交流，，並沒有其他原因並沒有其他原因，，最主要是要配合最主要是要配合33位主位主
任的工作任的工作、、日程日程，「，「去深圳是非常方便去深圳是非常方便，，我相信我相信
立法會議員去深圳來回立法會議員去深圳來回，，我看包括車程時間都不我看包括車程時間都不
需要一日需要一日。。所以所以，，我希望所有議員包括我希望所有議員包括『『泛民泛民』』
議員議員，，都能夠利用好這個機會都能夠利用好這個機會。」。」
梁振英續說梁振英續說：「：「我知道有一些我知道有一些『『泛民泛民』』議員表議員表

示示，，他們要參加當日與他們要參加當日與『『六四六四』』有關的一些活有關的一些活
動動，，但應該不影響到他們的活動但應該不影響到他們的活動。。無論如何無論如何，，
『『六四六四』』的活動年年都有的活動年年都有，，但是在一個這麼重要但是在一個這麼重要
的關頭的關頭，，政改很快就要表決政改很快就要表決，，這個關頭我覺得大這個關頭我覺得大
家都應該珍惜跟中央官員見面的這個機會家都應該珍惜跟中央官員見面的這個機會。」。」
他續指他續指，「『，「『六四六四』』活動大家都有參加不參活動大家都有參加不參

加的權利加的權利，，但兩者要作一個比較但兩者要作一個比較。。今年亦不是今年亦不是
『『六四六四』』逢五逢十的大年頭逢五逢十的大年頭，，而且而且『『六四六四』』參參
加的人很多加的人很多，，有很多不同身份有很多不同身份；；而政改這個問而政改這個問
題現在只剩下立法會議員題現在只剩下立法會議員，，唯有立法會議員他唯有立法會議員他
們投票可以讓我們在們投票可以讓我們在20172017年有年有500500萬香港人可萬香港人可
以直接選行政長官以直接選行政長官。。所以所以，，這個還有一個身份這個還有一個身份
的問題的問題，，立法會議員去參加立法會議員去參加『『六四六四』』活動重活動重
要要，，還是立法會議員作為唯一有權投票通過還是立法會議員作為唯一有權投票通過
20172017年普選行政長官這個議員身份年普選行政長官這個議員身份，，參加深圳參加深圳
這場活動更重要呢這場活動更重要呢？？這個大家可以取捨這個大家可以取捨。」。」

已報名出席深圳會面議員
1. 民建聯（10人）
譚耀宗 李慧琼 陳克勤 葉國謙 何俊賢
陳恒鑌 梁志祥 葛珮帆 蔣麗芸 鍾樹根
2. 工聯會（6人）
陳婉嫻 王國興 黃國健 麥美娟 郭偉強
鄧家彪
3. 經民聯（2人）
石禮謙 盧偉國
4. 自由黨（2人）
易志明 鍾國斌
5. 新民黨（1人）
田北辰
6. 民主黨（1人）
黃碧雲
7. 公民黨（2人）
湯家驊 郭榮鏗
8. 民協（1人）
馮檢基
9. 獨立（5人）
馬逢國 陳健波 謝偉俊 姚思榮 廖長江

#截至昨日傍晚6時
■資料來源：立法會秘書處

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

特首籲反對派特首籲反對派：：

直接對話 了解一旦否決政改後續影響
香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 鄭治祖鄭治祖））包括反對派在內的香港全體立法會議員獲安排於周包括反對派在內的香港全體立法會議員獲安排於周日日（（3131日日））和和33名中央官員就香港政改名中央官員就香港政改

和相關問題交流和相關問題交流，，有反對派議員質疑在表決已迫在眉睫的關頭交有反對派議員質疑在表決已迫在眉睫的關頭交流流「「無意義無意義」」。。特區行政長官梁振英昨日指出特區行政長官梁振英昨日指出，，即使有部分即使有部分

反對派議員已經決定否決政改方案反對派議員已經決定否決政改方案，，但仍然有很多其他有關問題值得交流但仍然有很多其他有關問題值得交流，，包括方案否決後何時會再有機會包括方案否決後何時會再有機會，，及及「「下次中下次中

央會不會有一個比起央會不會有一個比起『『88．．3131』』人大決定更能人大決定更能令令『『泛民泛民』』接接受的受的方案方案」，」，加上香港還有很多事務需要和中央一起加上香港還有很多事務需要和中央一起「「拍住做拍住做、、拍拍

住上住上」，」，故他呼籲大家珍惜是次與負責香港工作的中央官員直接見面故他呼籲大家珍惜是次與負責香港工作的中央官員直接見面、、交流交流、、對話的機會對話的機會。。 （（尚有相關新聞刊尚有相關新聞刊AA77、、AA88版版））

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會全體70名議
員獲邀赴深圳與中央官員會面。立法會秘書處昨晚表
示，截至昨日傍晚6時，共有30名議員報名。在反對
派27名議員中，僅民主黨議員黃碧雲，公民黨議員湯
家驊、郭榮鏗，民協議員馮檢基已經報名。特區政府
消息人士透露，中央官員願意抽時間與全體反對派議
員甚至個別黨派單獨見面，但須視乎反對派的意願和
報名情況。

視情況考慮是否「單獨會面」
是次會面將在深圳五洲賓館進行，有傳媒昨日引述
消息指，預計會面由上午9時到下午1時。除了負責香
港政改問題的3名中央官員出席，特區政府「政改三人
組」也會跟議員一起上深圳。特區政府消息人士透
露，和去年上海和深圳之行一樣，中央官員願意抽時

間與反對派議員單獨會面，但要視乎反對派的意願和
報名情況。
立法會秘書處今日（周三）下午5時截止報名。截至昨
日傍晚6時，共有30名立法會議員報名參與會面，其中
反對派暫佔4人（見表）。聲稱個人不會赴約的民主黨主
席劉慧卿昨日稱，該黨將會派出3名議員出席，包括黃碧
雲、單仲偕和胡志偉。
她稱，該黨希望能夠向中央官員說清楚，香港市民

「極之希望」有一個可以「自行選擇」特首候選人的
「真普選」，又稱倘政改方案最終無法通過，香港行政
機關需要負起責任的同時，中央也不能「逃避責任」。

梁家傑莫乃光堅拒「8．31」
公民黨昨晚舉行執委會會議，決定派出3名議員赴約，
包括黨魁梁家傑、郭榮鏗及湯家驊，而郭家麒則會視乎

個人時間編排決定是否加入。梁家傑昨日在另一場合
稱，如中央官員在會面中借機向反對派發出「最後通
牒」，重申全國人大常委會「8．31」決定的框架方案不
可撼動，此行並無意義，徒具形式。
「公共專業聯盟」議員莫乃光稱，「公專聯」希望

與中央官員會面的立場不變，「有溝通比無溝通
好」，但「會面並不等於轉軚」。他稱會堅持否決全
國人大常委會「8．31」決定框架下的政改方案，不存
在被「撬票」的可能。
馮檢基則稱，他當日上午會到深圳，因為「立法會議
員有責任向中央提出質詢」，而在與中央官員會面返港
後，他會參與同日下午舉行的「六四遊行」。
表明不會參與會面的工黨主席李卓人稱，參與31日的

「六四遊行」比到深圳見「京官」重要，但該黨會研究
是否派員出席。街工梁耀忠則稱，倘會面只流於禮節性
拜訪，他不考慮出席。激進反對派議員黃毓民，及「人
民力量」議員陳志全昨日則不約而同在其facebook中上載
不參與是次會面的回條的照片。

珍惜與中央交流機會

反對派暫時僅4議員報名

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）3名中央官員將於周日
（31日）在深圳與全體立法
會議員會面，但多名反對派
議員稱，倘全國人大常委會
「8．31」決定不變，會面就
「無意義」。民建聯主席李
慧琼昨日表示，今次可能是

立法會表決政改前唯一一次會面機會，希望反對派把
握機會，並強調「政改的關鍵是互信」，呼籲他們拋
棄改變人大決定的幻想。

料表決前唯一會面機會
李慧琼昨日在接受由民主黨主席劉慧卿主持的網台節目

訪問時表示，政改已進入關鍵時刻，是次會面可能是政改
表決前，唯一一次與中央官員直接交流的機會，希望反對
派好好珍惜，又呼籲拒絕赴會的劉慧卿再三考慮。
劉慧卿聲稱，在政改表決前夕才會面，只是「突然

做場戲」，沒有意義。李慧琼反駁道，反對派經常聲
稱中央「唔願意傾」，但當中央作出會面邀請，反對
派又以各種理由推搪。她坦言，單靠一次溝通不能解
決政改問題，但政改關鍵是建立互信，「千里之行，
始於足下」，促請反對派把握溝通機會。

棄改變「8．31」決定幻想
不過，李慧琼強調，全國人大常委會「8．31」決定

不可能改變，「國家主席習近平講依法治國，如果咁簡
單『投訴』一輪就可以改變，只係幻想。」同時，討論

特首普選要放在「一國」高度考慮，包括中國與其
他國家的博弈，「中央可能擔心香港成為美國的棋
子。」加上香港基本法第二十三條未立法、國民教育無
法順利推展等，也可能令中央對實行特首普選有擔憂。
李慧琼重申，由500萬選民選出特首，一定會為香港
的政治格局帶來根本性轉變，提高公民社會的政治參
與，呼籲反對派先通過政改方案，又批評反對派在政改
諮詢期間，不斷拋出「公民提名」等違反香港基本法的
建議，浪費了不少時間。但劉慧卿辯稱，民主黨從沒說
過「三軌」方案缺一不可，更稱該方案「有啲奇怪」。

周浩鼎：修補關係良機
民建聯副主席周浩鼎昨日在另一電台節目上表示，

中央政府已經不斷向反對派伸出橄欖枝，反對派應該
思考一下香港的政制前景如何走下去。立法會通過政
改方案，可令香港政制向前邁進，反對派更可以和中
央修補被激進反對派破壞的互信關係。
他續說，一旦方案被否決，就會帶出一個負面的效

果，令中央會覺得香港特區是否可信，「以香港希望
設立亞投行（亞洲投資銀行）辦事處為例，如果香港
特區政府與中央欠缺互信，特區政府如何爭取？」通
過方案，特首普選辦法日後還可以繼續優化，一旦否
決了，「不知道何年何月會再有此機會？」
周浩鼎說，中央積極地推動香港依法落實特首普

選，是希望香港特區政府日後能有更高的認受性，為
香港走出政治困境，反對派不要再存有中央會讓步的
幻想，而應依法提出建議，但目前審議的時間不多，
反對派應考慮先通過方案，其後才爭取優化。
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■■20142014年年 44月月，，王光王光
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海與包括反對派在內的海與包括反對派在內的
香港立法會議員會面香港立法會議員會面。。

■■梁振英昨日表示梁振英昨日表示，，希望反對派議員珍希望反對派議員珍
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■譚志源 梁祖彝攝

■■李慧琼李慧琼 彭子文彭子文攝攝


